

# LA LUCHA

Si los clericales apoyan a su prensa para que mantengan el idiotismo religioso, porque los republicanos no han de prestar su concurso a la suya para extender la propaganda y hacer la Revolución?

## Organo del partido republicano radical de la provincia

Propagar LA LUCHA es prestar un gran servicio a las ideas republicanas. Un nuevo suscriptor a LA LUCHA es soldado seguro para la Revolución.

AÑO IV.

NÚM. 145.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Fraternidad Republicana Radical, Arrabal de San Pedro, 41

REUS 20 DE MARZO DE 1913

Trimestre

Anuncios

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

1 peseta.—Número suelto. 5 cts y comunicados a precios convencionales

De los trabajos firmados no responde la Dirección

## Unión, unión y unión

Entendiendo que el triunfo de la causa que defendemos depende de la unión de todos los republicanos españoles, nosotros cumpliendo un deber de ciudadanía, nos proponemos unir a todos los elementos republicanos que se hallan divididos y dispersados en esta provincia.

Los republicanos de la invicta Zaragoza a fin de salvar a España del caciquismo brutal y reaccionario en que se halla sumida, han hecho la unión de todos los republicanos, dando un solemne ejemplo al resto de las provincias. Esta actitud de los aragoneses nos despierta envidia y queremos imitarles.

No podemos consentir que se diga que Reus ha sido una nota discordante ante la salvación del partido republicano; entendemos que la victoria nos acompañará en esta empresa y que nos sabremos colocar al sitio que nos corresponda.

Se avencinan momentos de prueba y hemos de prepararnos convenientemente y por sobre de todos los personalismos ha de ondear triunfante la enseña de la concordia republicana, saltando todos los obstáculos hasta llegar a la realización de nuestros propósitos, o sea de la "Solidaridad Republicana" que ha de salvarlo todo.

Reus, pueblo eminentemente liberal, y con él toda la provincia de Tarragona, suponemos nos ayudará en esta empresa para lograr entre todos, la verdadera armonía de los elementos de idea progresiva.

El estado actual del republicanismo español obliga a pasar por este único camino de salvación, y por disciplina y sin volver la vista en lo pasado hemos de cumplir este mandato que la propia conciencia nos impone.

Antes que radicales somos republicanos y por lo tanto enemigos del régimen monárquico y absolutista.

Si de nuestra familia hay quien se oponga a esta unión tan deseada por satisfacer su estómago y por favoritismos personales, que se prepare a marcharse a su choza o al campo enemigo, pues no consentiremos jamás, que cubiertos con la bandera tricolor se introduzcan entre nosotros, elementos de discordia para desbaratar nuestros planes.

Hoy por hoy, aunque estamos a principios de esta unión, lo que toca a nosotros, podemos decir anticipadamente a los correligionarios aragoneses: "Somos de los vuestros y unidos todos, lograremos la derrota de los reaccionarios y la implantación de la República en España".

Nuestras luchas locales han dividido a los republicanos de la provincia y a todos nos corresponde una parte de culpa.

Tenemos motivos fundamentales para no codearse jamás con nadie, porque por todas partes solo hemos encontrado enemigos. Pero no importa, en estos momentos de sinceridad política perdonamos a todos los que guiados por bajas pasiones nos han ultrajado y no queremos ser tan insensatos de condenar al pueblo a que sufra con resignación tales desaciertos. Somos hombres antes que figurillas automáticas que se mueven al capricho de unos y otros y sabremos anteponer a todas esas miserias el ideal que nos ilumina.

Si después de nuestra campaña de "unión, unión y unión" resultan estériles nuestros sacrificios y no logramos triunfar, tendremos a lo menos el orgullo y la satisfacción de decir al pueblo: "No ha sido nuestra la culpa". Y si logramos formar en esta provincia la "Solidaridad Republicana", laborando todos unidos en pro de la causa que tanto defendemos, no queremos glorias, ni recompensas; estaremos satisfechos porque podremos decir al pueblo: «Hemos cumplido con nuestro deber.»

Después de todo cuanto decimos hoy, y cuanto decía un compañero nuestro en el próximo pasado número referente al lema: "Unión, unión y unión" ¿se nos puede llamar anti-radicales y falsos republicanos? No y mil veces no.

No nos conmueven las exclamaciones de los vencidos, ni los gritos de victoria de los vencedores; hemos emprendido la campaña «unión, unión y unión» y los que se llamen sordos a nuestro llamamiento diciéndose republicanos demostrarán ser los eternos perturbadores del republicanismo, los vendidos al oro de la monarquía o los supeditados a los mandatos de los caciques.

## QUE SE SEPA

### Al Comité Republicano del Centro Autonomista de Reus

No somos de los que se burlan de los vencidos y de los que disfrutan ante las desgracias ajenas, al contrario, nos compadecemos de vosotros porque hay quien juega y se divierte haciéndoos bailar a su gusto.

Estamos al principio de una campaña de paz y concordia.

Estamos fastidiados de campañas escandalosas entre republicanos y sentimos grandemente que al iniciar esta obra armónica entre hermanos, salga vuestro órgano *El Consecuente* despotricando contra nosotros, haciendo imposible la realización de esta iniciativa para unificar la familia republicana de la provincia.

En las últimas elecciones cumplimos con nuestro deber votando en primer lugar a D. Miguel Alimbau, por considerarlo candidato propio, y dando luego a los señores Baró y Benages los votos que pudimos.

Fijense que en Reus salieron de las urnas 1563 candidaturas íntegras de la «Coalición Republicana», dato elocuente para convencerlos que os dimos votos.

Con vosotros o con algunos señores de este respetable Comité, convenimos en no combatirnos desde la prensa a fin de armonizar las disidencias que nos tienen divididos, y al leer *El Consecuente* de la próxima pasada semana, vuestro órgano, nos dice tanta cosa que por dignidad hemos de contestar poniendo los puntos sobre los ies, porque el silencio podría interpretarse torcidamente.

Y mientras vuestro órgano en la prensa nos resulta un desagradecido y nos dice lo que no puede decirnos, esta modesta hoja que titulamos LA LUCHA lanzaba a los cuatro vientos la necesidad imperiosa de unir a los republicanos, diferencia que os pone en evidencia ante la opinión y ante nosotros, por que dejáis de cumplir el compromiso que ambos habíamos contraído.

Y todavía más, estimados correligionarios. Mientras nosotros hacíamos lo que estaba a nuestro alcance a favor de vuestros candidatos radicales, estos, a lo menos el que figura en vuestra lista de socios, recomendaba el candidato de la Lliga regionalista de Falset-Gandesa, y por lo tanto contra el candidato radical que luchaba en aquel Distrito, proclamado en la Asamblea que en Mora celebró el Partido Radical, y todo esto, seguramente porque el candidato regionalista fué proclamado por el Diputado a Cortes Caballé Goyeneche, autor del negocio de las aguas de Reus.

Si lo que ha dicho *El Consecuente* contra nosotros, y lo que hizo vuestro candidato contra el radical que luchaba

en el Distrito de Falset-Gandesa no es obra vuestra, vosotros como autoridad de vuestro Partido, creemos sois los encargados de rectificar lo que vuestro órgano nos dice y llamar al orden al que compromete vuestra dignidad política, si de veras amais la unión de todos, única manera de hacer labor positiva.

Todo cuanto sea en beneficio de la República, contad con nosotros.

LA REDACCIÓN.

## Léase el final de la 3.ª página

## Para la farsa sivaderil

Los renacuajos de siempre, los eteros supeditados al pesebre municipal, los sin honor político, los perritos falderos del reformismo reusense, salen en su último número vomitando toda su bilis empozoñada contra los rebeldes, que en su día descubrieron delante del pueblo liberal de esta ciudad, todos los chanchullos y componendas hechas por los citados, con los decanos posibilistas reusenses para mengua y baldón del partido radical de la provincia.

Esto porción de *abnegados estómago* que se encabritan cual indómitos caballos, son aquellos que continuamente buscan sus comodidades e intereses para poder así nutrir sus pobres corazonas, sin acordarse siquiera del ideal sacrosanto que sustentan, factor principal de todo buen republicano.

Su principal despecho estriba en saber positivamente, que los jóvenes rebeldes no debemos a nadie absolutamente favor moral ni material, por vivir completamente independientes en nuestros trabajos de toda tutela caciquil, al revés de lo que pasa a esa colección de paucistas, que continuamente callan o se supeditan por conservar los garbanzos.

Decirnos *tránsfugas* del partido radical por decir a todas horas los chanchullos y claudicaciones cometidos por esos *tan consecuentes*, lo tenemos a mucha honra y gloria republicana; si por querer ser altruistas y conscientes pasando por encima de todas las bajas pasiones y conveniencias, llevando las discusiones mesuradas con los demás radicales de la provincia, merecemos el calificativo de *traidores*, nos lo haremos propio; si por el batallar continuamente por la unión y concordia republicana, merecemos el epíteto de *perturbadores* nos ratificamos y hacemos solidarios de todo cuanto hemos dicho.

Si hay perturbadores o traidores entre los republicanos radicales de esta población, serán aquellos, que cuando



se desencadenaron todas las fracciones republicanas y carlistas de Cataluña en contra del partido radical, votaban a Nogués y Mayner; serán también aquellos que dejaron sacar del Consistorio la honrosa lápida del matrimonio civil cuando la venida del Rey por conveniencias propias; también serán aquellos otros radicales que votaban en contra de los sucesos de Julio en la Corporación municipal y también son aquellos que huyendo por los tejados (cual cobardes ratones) denunciaron a las Autoridades varios radicales para vengarse así de las verdades que les habían echado al rostro durante aquella semana, teniendo que sufrir por este motivo varios meses de condena.

Todo lo expuesto es un pálido reflejo de lo mucho que tenemos guardado en cartera para ir detallando a medida que vayamos analizando actos para concretar hechos y al mismo tiempo para corroborar que los únicos perturbadores republicanos de esta provincia, son aquellos que fingiéndose radicales consecuentes, van continuamente del brazo del partido reformista, eterno calumniador del partido radical español.

Todos estos frescos anidan en la redacción de *El Consecuente* y Casino Hospitalero, para gloria y honor de los mentados.

Pedirles un poco mas de honradez política es igual que pedir peras al olmo, que nunca puede dar semejante fruto. Su fuerte se ve bien claro; lanzar a menudo denuestos y seguir *supeditado a posibilistas y frescales*. No han caído o no quieren caer de su burro, necesitan otro tropiezo más consciente para coronar su obra; pero fijanse bien que la comedia fine y su final vá a ser tan trágico y funesto para ellos que no habrá poder suficiente para detener el empuje de esa corriente de ciudadanía democrática, que quiere concluir con tanto parásito y farsante.

J. C.

## ¡Oid reformistas!

«Todos contra nosotros». Así lo decís es vuestra hoja extraordinaria del lunes día 10, y no os equivocabais.

Todos contra vosotros, sí, todos los que sienten amor a los verdaderos ideales de República deben ser por razón natural enemigos de los reformistas porque amparan a los ambiciosos comediantes que gritan ¡viva el rey! y que pretenden implantar la República a fuer de democratizar la monarquía.

Contra vosotros, sí, deben ir todos aquellos partidos que considerándose mayores de edad no quieren permitir que sigais ya por más años rigiendo los destinos de nuestro Reus.

Contra vosotros, toda aquella legión de ciudadanos dignísimos que no están conformes con el asqueroso monopolio de las aguas que nos tiene sujetos por 50 años a conveniencias particulares que son muy contrarias a la mayoría de los reusenses.

Contra vosotros también todos aquellos hombres que entendiendo lo que significa la libertad de conciencia, se estremecieron al saber que toda una mayoría del Excmo. Ayuntamiento que se titula republicana, rompió en sesión solemne y memorable toda clase de relaciones con el Centro de Lectura por el mero hecho de figurar en su album un pensamiento de Eugenio Noel.

Contra vosotros los carlistas, porque sois una pléyade de hombres que pregonaís a los cuatro vientos que sois anticlericales, y sin embargo, no dejáis de ser unos hipócritas que visitáis las iglesias y subvencionáis actos religiosos.

Contra vosotros todos los electores del Distrito 6.ª Sección 2.ª, por considerar que es repugnante y ridículo que un hombre como D. Emilio Briansó estuviese de centinela con una extremada pasión todo el santísimo domingo en la mismísima puerta del colegio, acompañado de su troupe equilibrista.

Contra vosotros los «Rebeldes» por que entienden que la unión de los radicales no es posible, si antes no se realiza un supremo esfuerzo que acabe con el caciquismo reformista.

Contra vosotros los elementos de Fraternidad R. Radical, porque debido a las manifestaciones de Nogués y Estivill fué asesinado cobardemente nuestro malogrado amigo Mario Jordana y herido levemente nuestro entrañable amigo Eduardo Aguiló, por el vagabundo Ricardo Cubells y Florentí, hermano del entonces redactor jefe de *Las Circunstancias*, periódico reformista.

Contra vosotros todo el pueblo de Reus en masa, todos los hombres que no tienen o no sienten necesidad de vender su conciencia por una paja de alfalfa, los que no necesitan, o no aceptan el vil metal puesto a disposición del borrego que traiciona con vil estupidez sus ideales a cambio de una misérrima peseta, todos, todos los hombres que aman a Reus, que desean de veras salvar del odioso caciquismo reformista que lo denigra, todos están dispuestos a eliminaros del mapa... político por farsantes y por fracasados.

Todos contra vosotros, todos, y es que hasta aquellos empleados municipales que en pleno dominio reformista tuvisteis el mal acierto de perpetuarlos en sus destinos, por la divina gracia de San Martín, hasta aquellos hacen cuanto pueden para ir contra vosotros, y esto lo está diciendo claramente el ex-empleado de la calle de las Galanas.

Y para terminar, señores reformistas; todos contra vosotros, pero eso sí, que os conste, que lo que decís que paseaban por las calles de Reus los (pinchos) es una completa burrada, porque a decir verdad en Reus el arte (pinchesco) no lo hemos conocido hasta que a los reformistas les ha entrado la debilitis en sus filas, y una vez observada esa decadencia, les ha sido de conveniencia hacerse con ciertos *valientes* que—según dicen—están ahora muy desocupados, para amedrantar a los electores, y muy especialmente a los del Distrito 6.ª, donde ejerce su profesión el Doctor de las alcachofas.

Esperamos que *Las Delicias* siga derrochando verbórrea y tirándonos confetti de la acreditada marca reformista, y que el niño gótico Cobiejos, y el enguantado maquiavelizador *pocason*, lo hagan lo mejor que puedan, que nuestra contestación no se hará esperar.

Todos, todos contra vosotros. Todos, todos los republicanos conscientes contra el reformismo, por malvados y mercaderes del ideal.

Ya lo tenéis entendido.

INGENIERO.

El próximo domingo y lunes días 23 y 24.

## Grandiosas Funciones Teatrales

en Fraternidad Republicana por estimados correligionarios de Barcelona.

Léase el programa, final de 3.ª página.

Para los agricultores de Torroja

## Hasta triunfar

No hay duda, que los burgueses de este pueblo habrán quedado en extremo sorprendidos. De ninguna manera esperaban una inteligencia entre todos los obreros y mucho menos que estos recurriesen a la huelga para defender sus indiscutibles derechos. El ansia brutal de amontonar oro para poder vivir a costa de los demás, les ha cerrado los ojos ante la realidad.

Creían ellos ser los eternos amos y dueños de este pueblo, pensaban con una mirada, con un gesto poder reducir al más rebelde y se han engañado. El feudalismo cayó ya para siempre, y el trabajador es algo más que siervo; es hombre que lucha denodadamente para aplastar a sus explotadores.

Por esto, cuando muy de mañana va al campo, piensa en los seres queridos que ha dejado en casa, por esto trabaja descontento la tierra de otros y aguanta con pena los ardientes rayos del sol que le tostan el cuerpo, y los vientos, fríos y lluvias que le envejecen, y por esto estudia en lugar de descansar cuando por la noche llega cansado a su casa.

El obrero avanza contra todo y con todos, y torpes serán cuantos se opongan a su marcha triunfal hacia su emancipación. La huelga, este movimiento libertador y de protesta, esta explosión de entusiasmo es solo un chispazo insignificante de la gran batalla que se avecina.

Pueden los burgueses vislumbrarla y recurrir a represiones y consumir injusticias, que la ascensión del proletariado no la detendrán. Podrá la cuesta resultar más pesada, llena de aguijonados zarzales, pero la cumbre se escalará, a pesar de todos los pesares.

A vuestros burgueses se les puede decir que ellos no saben nada de todo esto. Su sueño dorado gira alrededor del avaro metal, y cuando de ganar metal no se trata, hacen el sordo y cierran los ojos. Por esto les sorprendió vuestro simpático movimiento.

Tan atávicamente tienen arraigada la idea del dinero, que para su logro lo sacrifican todo; incluso las creencias que fanáticamente profesan. Así, los habreis visto esta semana de rodillas ante el que simboliza el «amaos unos a otros» para practicarlos explotándoos inicuamente.

Algunos habrá que compadeciendo al crucificado por los fariseos, orarán piadosamente, y maldecirán al Judas que le vendió, y mientras ellos, cual fariseos, os crucifican a vosotros, y dejan que tomen asiento en su mesa los Judas que traicionan vuestra causa.

Esto indica que por sobre de Dios, y de las creencias, tienen el bolsillo y que para llenarlo recurren a todos los medios; desde la explotación más brutal y cruel, a la rampiña más descarada.

Así pues, uníos también vosotros, y poned por sobre de todas las religiones y de todos los personalismos, el ideal sacrosanto de redención humana, por que debéis sacrificaros hasta triunfar.

Solo así sereis hombres.

ANGEL PALLEJA.

Reus 18-3-913.

## No hay remedio

«Árbol que crece torcido nunca su tronco endereza...»

*El Consecuente*, órgano oficial de los que en nuestra ciudad se titulan republicanos autonomistas, inserta en su número del próximo pasado sábado, día 15, un artículo lleno de indecencias

que lamentamos de veras, y máxime tratándose como se trata de contradecir el citado periodicucho los buenos deseos de muchos de sus correligionarios debidamente escamados por lo incorrecto que proceden todos los que a título de super-hombres de aquella fresquísimas casa no tienen otro afán que el de apoyar a sus entrañables protectores los reformistas.

«Los anti-radicales». Así titula su artículo *El Consecuente*, y digo esto, porque a buen seguro que el que tal escribió no ha querido que su nombre figurase al pié del escrito, porque tengo la completa seguridad que se le hubiera visto la coronilla y todo el mundo se habría enterado que para conservar ¡ay! el sivadé hay que estar refino con los «Rebeldes» y lo que es mas, con muchos socios y soldados de fila del Centro Republicano Radical Autonomista.

De todos modos, nosotros que hemos sido víctimas de las mil iniquidades que los reformistas han tramado en esta ciudad en pleno dominio suyo, y por espacio de mas de veinte años de caciquismo, que si un día llorábamos la muerte de nuestro entrañable amigo Mario, y si otro día nos apenaba la encarcelación de Andrés Ferré reconocíamos que todo, que de todo tenían la culpa esos caciques reformistas, no podemos conformarnos en creer como alguien asegura que en el Centro Autonomista hay quien está con nosotros, dispuesto a venir con nosotros, y a reñir con todos los farsantes por nosotros.

No lo quiero creer, porque si tan fríos estuvierais de esa manada de radicales a sueldo que arremeten contra nosotros que en las elecciones para diputados provinciales votábamos a un Alimbau, a un Baró y a un Benages, y que nos llaman anti-radicales porque nos decimos anti-posibilistas, les arrojaríais de vuestra presencia, porque vosotros bien sabéis que la muerte de Jordana, las heridas de Aguiló, la encarcelación de Ferré piden a voz en grito que no dejemos de la mano la obra que nos está encomendada y esta es a nuestro pobre pero recto entender la persecución continúa de nuestros delatores, la muerte del caciquismo reformista de Reus.

No somos anti-radicales, somos ciudadanos conscientes, que no nos avenimos con aquello de alternar con los que han sido, son y serán la disgregación de las fuerzas republicanas con tal que puedan llenar el *buche*, y por lo tanto, desde hoy me permito la molestia de dirigirme a todos los que dijeron estar con nosotros, y que nos contaron lo incontable de su Centro y de sus hombres que no me han convencido, y que me he quedado una vez más convencido de que los *sivadés* han crecido torcidos y están condenados por la razón y la lógica, a no enderezar jamás.

No somos anti-radicales, puesto que los anti-radicales scis vosotros que permitís con pasmosa indiferencia que quede derrotado vuestro candidato y salga triunfante el repugnante candidato que es la representación genuina del caciquismo reusense.

Y decimos con vosotros, los anti-radicales nos resultan hoy como ayer unos eternos consecuentes, cuya consecuencia tiene por único objeto conservar el *sivadé* por encima de toda razón y de toda lógica.

Aprended, los que de buena fé seguís rozándoos con ciertos tipejos.

VERSON.

## De vez en cuando

Un diario italiano *Pro-Pace*, ha publicado una estadística de lo que ganan



—mejor dicho—cobran, por minuto algunos jefes de Estado.

De mayor a menor la estadística acusa los siguientes datos relativos al minuto.

El zar de Rusia, 405 pesetas; el emperador de Austria, 175; el rey de Italia, 108; el emperador de Alemania, 88; el rey de Inglaterra, 75; el rey de España, 72; el rey de Suecia, 48; el rey de los belgas, 24; el rey de Dinamarca, 18;

El presidente de Francia, 9; el rey de Rumanía, 8; el presidente de los Estados Unidos, 2.

La diferencia entre reyes y presidentes de República en enorme.

Los países republicánicamente gobernados, son los que menos pagan a sus directores-jefes. La República puede apuntarse el dato en su haber.

Que los obreros de aquí, de allí y todas partes, al finalizar su tarea semanal cuenten los míseros ochavos que sudando sangre han *ganado*; que los comparen con las asignaciones que cobran los *soberanos* y que luego... luego... hagan lo que les venga en gana.

La vida tiene sus cosas, cosas que a las veces resultan epigramas sangrientos.

Lukaatschevitch, un terrorista que tomó parte en el asesinato de Alejandro II, que murió en 1880 a consecuencia de la explosión de una bomba, acaba de ser premiado por la Academia de Ciencias de San Petersburgo con el premio instituido por Achmatow.

Lukaatschevitch, condenado como regicida a veinte años de prisión en la fortaleza de Schusselburgo, de la que salió a beneficio de la amnistía de 1905, consagrando luego a altos estudios científicos, es el hombre que acaba de obtener el premio de la más docta corporación científica rusa, por su obra en tres volúmenes consagrada a la vida inorgánica de la tierra.

Estos *apaches* intelectuales, terroristas por añadidura, aplastarían a los Mauras y Ciervas si del aplastamiento no les librase su propia insignificancia.

Lukaatschevitch, fué uno de los tantos *apaches* que abogaron en pró de Ferrer con motivo de su proceso... famoso.

ELE.

## El atentado contra mi matrimonio

¿Qué infamia se prepara?  
¿Qué vergüenza nos espera?  
(El País)

—¿Qué infamia, quiere saber *El País*? Esa sencillamente; la infamia de anular en nombre del Dios oficial de España, de la Constitución vigente, del Código civil y del concordato, un matrimonio proclamado válido por el resto del mundo, y puesto bajo la tutela de un estado legalmente constituido.

Esa, sencillamente, es, a saber: que mientras mil causas se apollinan en los estantes de las oficinas por falta de tiempo y de personal; mientras en el Ministerio de Gracia y Justicia espera un *si* o un *no* un expediente del año 1906 recomendado por Canalejas y Romanones, sin haber logrado esa palabreja; en cambio, los ministros de Estado y Gracia y Justicia, con toda la escala de fiscales, se dan prisa a llenar pliegos y más pliegos, y a revolver cielo y tierra para *anular* lo que ellos se hicieron el tonto en *validar*.

Esas infamias, y además otras peores, a saber: Que estas infamias se cometan en las barbas de los republicanos y anticlericales que viven del oficio y que hicieron juramento de impedirlos y que nada han hecho ni harán para desalojar al enemigo de este reducto donde se halla agazado.

Y esta otra, a saber: Que las infamias así cometidas por el concordato

entre la monarquía y la Santa Sede, y entre ambas y los jefes republicanos, se realicen ante el devoto y religioso silencio de la prensa que en España monopoliza el eco de la conciencia liberal.

—¿Qué vergüenza nos espera? A mí, ninguna. El día que el Tribunal Supremo confirme la sentencia declarando definitivamente nulo mi matrimonio, yo saldré a la frontera y rasgaré todos los documentos de mi nacionalidad renegando de ella hasta tanto que se capacite para ser *patria de hombres* con respeto al derecho humano.

Y con mi esposa y mi hija me iré por el mundo, proclamando esas *infamias*; adquiriré nacionalidad italiana, tomaré el piso más próximo a las habitaciones del Papa, y... de ciudadano a ciudadano romano, le forzaré a reconocer, como italiano, la validez de un matrimonio que no habré podido defender como español.

Y desde allí escribiré a los de esta tierra:

“Ahí tenéis: España escupidera del Vaticano. Me hicisteis escupidera de España... y os habéis quedado sin escupidera...”

Y cuando oiga hablar de la Prensa liberal española y de políticos españoles liberales, diré a quienes me quieran oír: ¡¡Farsantes!!

Y para que este calificativo no alcance a *El País* en aquella hora, le invito a publicar estas líneas, que (¡me parece!) son cierto rechazo de complicidad con la *infamia que se prepara* y un paraguas para la *verguenza que nos espera*.

Dispense el querido colega lo duro que pudiese hallar en el escrito, Joaquín Costa lo haría mejor, pero en el mismo tono. ¿Para cuál otra ocasión podría guardar las imprecaciones?...

Sírvales de excusa el conocimiento previo que tengo de que nadie hará caso de ellas... y ésta es la madre de todas las infamias y de todas las vergüenzas.

S. PEY ORDEIX.

## CRISTO Y EL PAPA

¿Qué hay de común entre Cristo y el Papa?

¿En qué se parecen Jesús y el Pontífice?

Jesús penetró en Jerusalén montado sobre un asno, recorriendo un camino que debía conducirle a su pasión y muerte: pisó sobre una alfombra de mantos, que la fé, la piedad y el amor tendían a su paso: flores y palmas arrojaron sobre su frente los moradores de la Ciudad Santa; bendiciones recibió de los ancianos, lágrimas de ternura de las jóvenes, sonrisas celestiales de aquellos pobres niños a los que llamaba sus *hijos*, asegurando que *el que ofendiera sus oídos, jamás entraría en el reino de su padre*.

Sufrió burlas, escarnios, insultos, bofetadas, con la sonrisa de los justos, con la verdadera fé de los creyentes, con la santa tranquilidad de los mártires; descalzo, pálido, lleno de heridas, cruzó la calle de la Amargura, sosteniendo con sus débiles hombros aquella pesada cruz, emblema sagrado de nuestra redención; de dolor en dolor, de caída en caída, llegó al Monte Calvario y de sus manos y piés brotó un río de sangre al ser enclavados en la divina Cruz, mientras que de su amoratada frente se escapaban gruesas gotas de sudor y de sangre, producidas por las punzantes espinas de su corona.

Y como si todos estos dolores no fueran aún bastante, una débil voz, una voz querida vino a resonar en su oído; una voz dulce y bendita, una voz santa: la voz de su madre, de María Santísi-

ma, que abrazada a la cruz, vertiendo un mar de lágrimas, presenció con el corazón hecho pedazos la horrible pasión y muerte de aquel ser querido que había llevado en su seno, de aquel niño cuya sonrisa infantil y cuyos primeros juegos recordaba su corazón maternal, de aquel hijo tan amado que debía perder para siempre.

Tal fué Jesús. Veamos al Papa.

El Pontífice romano camina en lujosos coches, cífe coronas y diademas de perlas y brillantes, cubre sus hombros con ricos mantos de armiño o con la regia púrpura de los Césares; habita en un magnífico palacio, le rodean infinitos cortesanos; algunos galantean a las mujeres más hermosas y por alcanzar la silla pontificia no reparan en nada y roban, saquean, ahorcan, maldicen: decimos mal, perdonan, sí, puesto que por la tarifa de perdones en el siglo XIV estableció el Pontífice Juan XXII, por diez y siete libras perdonar al hijo la muerte de su padre, según la tasa de la Cancillería papal de aquella época, convirtiendo a Roma en un baratillo del infierno, como dice Santa Brígida, en el cual el Papa es mucho más *abominable que los judíos y peor que el mismo Lucifer*.

Parodiando a los predicadores católicos, vamos a citar las opiniones de varios santos de la Iglesia Católica, sobre el Papa cuyas opiniones no pueden ser más autorizadas.

San Jerónimo, dice: «El Papa es una mujer vestida de escarlata, que lleva en su frente un título de infamia.»

Santa Brígida, canonizada por Bonifacio IX; una angelical mujer que visitó la tierra Santa y dió calor con sus ardientes y fervorosas lágrimas a la fría losa del sepulcro de Jesús, se explica de esta forma: «El Papa es el asesino de las almas, dispersa y destruye la grey de Cristo; es mas cruel que Ju-

das y mas impío que Pilatos; mas abominable que los judíos y peor que el mismo Lucifer.»

Igual opinión tienen del papado. Santa Catalina, San Agustín, San Gregorio, San Martín, San Ireneo de León, San Braulio y otros cien santos y mártires, cuyas palabras no copiamos por falta de espacio.

Y ahora, lector Pío, tú dirás. ¿En qué se parecen Jesús y el Papa?

## Crónica A VISO

Se ruega a todos nuestros correligionarios que hayan cumplido 25 años de edad, se sirvan pasar por esta redacción a fin de procurar su inclusión en las listas electorales.

El drama en tres actos EL SEÑOR FEUDAL y las zarzuelas LA TRAPE-RA, CHATEAUX MARGAUX y CARCELERAS son las obras escogidas por el Cuadro lírico dramático de Fraternidad del Pueblo Seco (Barcelona), para representar en el teatro de Fraternidad R. Radical de ésta, los días 23 y 24 de los corrientes o sea el próximo domingo y lunes.

Rogamos a nuestros correligionarios su asistencia para demostrar a los hermanos de Barcelona cuanto se les quiere en nuestra casa.

Las localidades como de costumbre.

Nuestro querido correligionario Antonio Martorell y su esposa Joaquina Figuerola han tenido la desgracia de fallecerseles un precioso niño recién nacido.

Nos hacemos cargo del dolor que embargará a nuestros desconsolados correligionarios y les acompañamos con el más sentido pésame.

Imprenta de Llorens y Gabré.

# Festival en Reus

Cuadro lírico-dramático de

Fraternidad Republicana de Pueblo Seco (Barcelona)

Este cuadro lírico-dramático deseoso de confraternizar con nosotros ha decidido dar estas dos funciones durante los días 23 y 24 del corriente mes, en el teatro de Fraternidad Republicana de esta ciudad.

### PROGRAMA

DIA 23

- 1.º Sinfonía a piano.
- 2.º Se pondrá en escena el precioso drama en tres actos:

## El Señor Feudal

bajo la dirección del Sr. Domingo y con el siguiente

= REPARTO =

Juana.....	Sra. Soto.
María.....	Srta. Guillot.
Petra.....	Sra. Mateu.
Jaime.....	Sr. Domingo.
El Sr Roque.....	» Celda.
El marqués de Atienza.....	» Rebull.
Bias.....	» Blanch.
Carlos.....	» Gómez.
El tío Juan.....	» Mascarell.
Trabajador 1.º.....	» Celda.
Id. 2.º.....	» García (S.)
Id. 3.º.....	» Beltri.

- 3.º La preciosa pieza valenciana en un acto:

## Toni-Manena y Chuan de la son

por las principales partes del cuadro.

Todos los días a las nueve y media de la noche en punto

Por la importancia de las obras y por compañerismo suponemos un éxito a tan estimados correligionarios.

DIA 24

Se pondrán en escena, dirigidas por el Sr. J. March y concertadas por el maestro Sr. Massagué,

- 1.º La preciosa zarzuela en un acto y 3 cuadros

## La Traperera

desempeñada por las Sras. Soto y Mateu y los señores March, Gómez, Beltri, Rebull, Blanch, García (S.), Botí, Estela, Mascarell y García (M.)

- 2.º La celebradísima zarzuela en un acto

## Chateaux Margeaux

por las Sras. Soto y Mateu y los Sres. Domingo, Gómez y Mascarell.

- 3.º La bonita zarzuela en un acto y 3 cuadros

## CARCELERAS

interpretaça por las Sras. Soto y Mateu, Srta. Guillot y los Sres. March, Rebull, Blanch, Gómez, Beltri, Estela, Mascarell, Botí, García y coro general.



# La mejor Perfumería y la más barata es LA FINURA

REUS. - Calle Llovera, números 54 y 56. - REUS

# LA MODERNA GRAN TIENDA DE GORRAS

## CAMILA GIVERNAU

Calle Llovera (Padró), número 24. - REUS

Especialidad en la medida.

Gorras para colegiales y toda clase de uniformes. Grandes novedades para la presente temporada.

### No equivocarse - Llovera, 24. - REUS

## SASTRERÍA

# LA NUEVA

### DOMINGO PUEYO

GÉNEROS SUPERIORES DEL PAIS Y EXTRANJERO

TRAJES Y ABRIGOS A PRECIOS BARATÍSIMOS

ELEGANCIA - PERFECCIÓN - ECONOMÍA

Arrabal Alto de Jesús, número 27, tienda. - REUS

# AGENCIA DE TRANSPORTES Y ACARREOS DE BAUTISTA ARGILAGA

Guell y Mercader, núm. 17 (Hostalets) Teléfono 192. - REUS

Servicios diarios a domicilio entre Mora de Ebro, Lérida, Valencia y Barcelona.

Corresponsal en Barcelona: JOSÉ CAPDEVILA, Condal, 35. - En Mora de Ebro: CASANOVAS Y TRAMUNT, Paja, 7.

### SERVICIO ESPECIAL DE ACARREOS

Informes para PASAJES por la línea BRASIL, RIO DE LA PLATA y BUENOS AIRES.

# Sidral Teixidó

(NOMBRE PATENTADO)

¡¡OJO!! La única casa que sirve en Reus el verdadero SIDRAL, es L'ESQUELLA. - Plaza de Prim, núm. 3.

¿Queréis apagar la sed?

¿Queréis comer a gusto?

¿Queréis digerir bien?

### Tomad el SIDRAL legítimo

Es refrescante, aperitivo, digestivo, antívomito y desinfectante gastro-intestinal. Por su pureza y efectos, supera a todas las magnesianas extranjeras, y es indispensable a los veraneantes, viajeros y excursionistas.

Único depósito y despacho en Reus:

### CASA ESQUELLA

Todo SIDRAL que no proceda de este depósito y no sea servido en vasos de la casa Teixidó, ES UNA FALSIFICACION.

# Maquinas de coser "NOTHMANN"

Máquinas de bordar y hacer calceta. Máquinas de escribir, bicicletas, etc., etc. Taller de reparaciones de todo sistema de máquinas.

### JUAN GAYA SOLÀ

Mercería, 14. - REUS

# Fábrica de pianos manubrios, teclado y armoniums, de D. Jaime Gallart, Calle San Joaquin, 11.-Reus

En mi casa se hallan siempre pianos de alquiler, nuevos y usados, de los modelos más perfeccionados, ejecutando piezas, las más modernas de la última creación, desde 15 a 60 pesetas mensuales por arriba (según el piano).

Mis pianos tienen la ventaja, que durante el alquiler si algo sucediera, la Casa responde de mantener el piano en buen estado durante el alquiler arreglándolo gratuitamente, si no pasa de 20 kilómetros del radio de Reus, del contrario se abonarían la mitad de los gastos, pasando de 20 kilómetros. La Casa no responde de los acarreos, de ida y vuelta, obligando, que se le devuelva a domicilio el piano, después del tiempo pactado. Ventas al contado.

Se cambian cilindros, colocando las piezas a gusto del consumidor, a esoger, tanto en flamenco, como en brillante. Se hacen reparaciones por importantes que sean, y se construyen pianos, sobre dibujo, a los modelos de la Casa, garantizados por 10 años de todo efecto de construcción. Reparaciones en pianos de teclado y manubrio, armoniums y órganos, por grandes y complicados que sean, tanto de teclado, como automáticos y flauta limitada en violín y clarinete. Se compran pianos de lance de todos los modelos. Cambios y representaciones de las marcas más acreditadas y conocidas.